

**En la lista de espera de conversaciones están  
la U.E. y China  
Política comercial quedará marcada  
por referéndum**



La agricultura, con Cafta o sin él, enfrentará dificultades a futuro, pues Estados Unidos mantiene los subsidios a sus productores. Mientras, los nacionales deben modernizarse por sus propios medios y a la espera de una legislación de cooperación.

- Ningún país ha rechazado un TLC con Estados Unidos en la historia contemporánea

- La pérdida de George W. Bush del trámite legislativo fast track obstaculizaría la renegociación

Oscar Rodríguez

8/15/2007

El resultado del referéndum, del próximo 7 de octubre, no solo resolvería la crispación nacional generada por el Tratado de Libre Comercio entre Centroamérica y Estados Unidos (Cafta, por sus siglas en inglés). Detrás hay más. Se definirá el futuro de las políticas comerciales de Costa Rica con el resto del mundo.

Tras el fallo popular, consecuentemente se dará

**pdfMachine - is a pdf writer that produces quality PDF files with ease!**

**Get yours now!**

"Thank you very much! I can use Acrobat Distiller or the Acrobat PDFWriter but I consider your product a lot easier to use and much preferable to Adobe's" A.Sarras - USA

amplia libertad o impondrán limitaciones a los gobiernos, en temas de tanta división como la apertura al sector privado de los monopolios estatales. Este es tal vez el principal punto de discusión, el cual viene debatiéndose desde hace tiempo.

Desde hace más de 20 años, en la primera administración de Oscar Arias, se dio un primer paso, que luego tuvo que revertirse, cuando se abrió la telefonía celular con la compañía Millicom.

Desde entonces los presidentes expusieron la necesidad del cambio. Sin embargo, ninguno logró conseguirlo. En 2000 fue cuando se estuvo más cerca con el denominado Combo del ICE; pero la presión social y los yerros en el trámite legislativo lo hundieron durante la administración de Miguel Angel Rodríguez. Tres años después, el cambio, que ningún gobierno consiguió, se negocia en el acuerdo comercial con Estados Unidos.

Ahora, de lograrse la cantidad de votos necesarios para que el referéndum sea vinculante, la soberanía comercial no recaerá ni en el Gobierno central ni en los 57 diputados, sino en quienes acudan a las urnas. Ahí se marcará el inicio de dos realidades disímiles.

En una, la consulta popular respalda una mayor integración del país a los mercados internacionales y la liberalización de la economía, tal como se ha ejecutado la política comercial en los últimos años. Además, se pondría fin a la discusión de la apertura en telecomunicaciones, energía y seguros.

En la otra, se mantiene la protección de los monopolios estatales y se limita, en forma considerable, el espacio de negociación del gobierno. Este panorama complicaría mucho al Poder Ejecutivo en la víspera del comienzo de las conversaciones del Acuerdo de Asociación con la Unión Europea (U.E.) y un eventual tratado con el nuevo socio, China.

Tal situación complicaría las relaciones comerciales de Costa Rica, pues los países desarrollados buscarán, desde un inicio, acceder al sector de los servicios. Ninguno, sea Estados Unidos, el Viejo Continente o alguna nación asiática, querrá obviar los apetecidos monopolios

**pdfMachine - is a pdf writer that produces quality PDF files with ease!**

**Get yours now!**

"Thank you very much! I can use Acrobat Distiller or the Acrobat PDFWriter but I consider your product a lot easier to use and much preferable to Adobe's" A.Sarras - USA

estatales. Por el contrario, ahí está el principal atractivo para estas economías.

De ganar el "sí", tendría una consecuencia más inmediata que el "no", considera Manuel González, ex ministro de Comercio Exterior.

"Habría un efecto de respaldo a las negociaciones comerciales, una especie de carta blanca, que sería la plataforma idónea para el comienzo de las conversaciones con la Unión Europea".

De salir victorioso el "no", el ex funcionario duda que los próximos dirigentes políticos se vean obligados a seguir la orden de mantener el statu quo y evitar reformas estatales de fondo. Sin embargo, es evidente que los seguidores del rechazo tendrán presente el resultado del referéndum durante cualquier tratado comercial.

Darle la espalda al actual TLC con Estados Unidos tendría algunas connotaciones negativas en el ámbito comercial. Por ejemplo, de que Costa Rica sería el único país del mundo que rehúsa un comercio más directo con la primera potencia mundial.

Según un estudio de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) la politización del acuerdo pone en riesgo una mayor liberalización comercial en Costa Rica y sus relaciones con el resto del mundo.

"El principal hallazgo es que el Cafta podría aportarle al país un crecimiento adicional del PIB en torno al 2% por año con respecto a una situación sin tratado. Las exportaciones serían el motor de ese crecimiento, sobre todo en los regímenes especiales de exportación y los sectores industriales", reseña el documento.

Sin embargo, resalta que el sector agrícola tendría un crecimiento en los primeros cinco años; pero a largo plazo la situación no sería igual.

"Una de las mayores limitaciones del tratado es que excluye el tema de los subsidios agrícolas en Estados Unidos, cuya eliminación podría tener impactos bastante favorables", enfatiza la Cepal.

Actualmente, a nivel mundial los estadounidenses tienen en vigor nueve tratados y otros ocho están en proceso de negociación o discusión en el Congreso. El primer acuerdo

**pdfMachine - is a pdf writer that produces quality PDF files with ease!**

**Get yours now!**

"Thank you very much! I can use Acrobat Distiller or the Acrobat PDFWriter but I consider your product a lot easier to use and much preferable to Adobe's" A.Sarras - USA

comercial que se implementó fue con Israel en 1985. Mientras que en el caso costarricense hay cinco acuerdos vigentes, dos en espera de discusión en la Asamblea Legislativa y dos más en agenda de negociación a futuro.

El gobierno de George W. Bush enfrenta la dificultad de que la ley especial de fast track, que permitió agilizar la aprobación de los acuerdos comerciales en ambas cámaras, expiró. Por esta razón, de obtener una eventual renegociación, el país no tendría garantía de un aval expedito al documento.

Además, las próximas elecciones presidenciales complican el panorama de los tratados de libre comercio, pues los republicanos pierden su dominio y los demócratas han establecido una posición más celosa con respecto al tema.

**pdfMachine - is a pdf writer that produces quality PDF files with ease!**

**Get yours now!**

"Thank you very much! I can use Acrobat Distiller or the Acrobat PDFWriter but I consider your product a lot easier to use and much preferable to Adobe's" A.Sarras - USA